

Maniobrar significa apoyar temporalmente a uno de ellos contra el otro. Conocer exactamente cuál de los dos campos es más ventajoso o menos peligroso apoyar en un momento dado, no es una cuestión de principio sino de cálculo práctico y de previsión. La desventaja indudable que se engendra como consecuencia de este apoyo forzoso para un Estado burgués contra otro, está más que compensada por el hecho de que el Estado obrero aislado tiene así la posibilidad de continuar su existencia.

Pero hay maniobras de maniobras. En Brest-Litovsk, el gobierno soviético sacrificó la independencia nacional de Ucrania a fin de salvar al Estado obrero. Nadie podría hablar de traición a Ucrania, ya que todos los obreros con conciencia de clase comprendieron el carácter forzado de este sacrificio. La cuestión es completamente diferente en Polonia. El Kremlin nunca y en ningún lugar ha presentado la cuestión como si hubiérase visto **forzado** a sacrificar a Polonia. Por el contrario, se ufana con cinismo de su combinación que ofende directamente los más elementales sentimientos democráticos de las clases y de los pueblos oprimidos de todo el mundo, y debilita así extremadamente la situación internacional de la Unión Soviética. ¡Las transformaciones económicas en las provincias ocupadas no compensan esto ni en una décima parte!

Toda la política exterior del Kremlin en general está basada en una trapacera cubierta de imperialismo "amistoso" y lleva así al sacrificio de los intereses fundamentales del movimiento obrero mundial por ventajas secundarias e inestables. Después de cinco años de engañar a los obreros con consignas por la "defensa de las democracias", Moscú está ocupado ahora en tapar la política de pillaje de Hitler. Esto en sí mismo no transforma a la U.R.S.S. en Estado imperialista; pero Stalin y su Komintern son ahora indudablemente la agencia más valiosa del imperialismo.

Si queremos definir correctamente la política exterior del Kremlin, debemos declarar que es la política de la **burocracia bonapartista de un Estado obrero degenerado en un círculo imperialista**. Esta definición no es tan corta ni tan sonora como la de "política imperialista", pero en cambio es más precisa.